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АЛМАЛЫКСКИЙ ГМК:  АЛМАЛЫКСКИЙ ГМК:  
РЕЗУЛЬТАТЫ И ПЕРСПЕКТИВЫРЕЗУЛЬТАТЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ

Акционерное общество «Алмалыкский горно-
металлургический комбинат» - один из флагманов 
отечественной промышленности. АО является 
ведущим предприятием нашей страны  
по производству цветных металлов.  
На АГМК приходится примерно 90 процентов 
всего добываемого в Узбекистане серебра  
и 20 процентов золота. А по добыче меди  
комбинат занимает лидирующие позиции не только  
в Узбекистане, но и в Центральной Азии.

(Окончание  
на 2-й стр.) Мы побеседовали с председа-

телем Наманганского област-
ного Совета фермерских, 
дехканских хозяйств и вла-
дельцев приусадебных земель 
Узбекистана Носиржоном 
КАРИМОВЫМ, сделав акцент 
на работе, осуществленной в 
отрасли за данный период, и пер-
спективных планах.

- Носиржон Зокиржоно-
вич, объем отечествен-
ной сельскохозяйствен-

ной продукции, направляемой 
на экспорт, растет, что заслу-
живает безусловного признания. 
Немалый вклад в это внесли фер-
мерские, дехканские хозяйства  
и владельцы приусадебных 
земель нашей области. Давайте 
обратимся к аналитике и точ-
ным цифрам. 

- Если в 2018 году мы выра-
стили 249,8 тысячи тонн сель-
скохозяйственной продукции, то 
в счет урожая 2023-го получили 

373,6 тысячи - от посевов мето-
дом «туксонбости», 451 тысячу -  
от весенних и 478,3 тысячи - от 
повторных. Итого 1,3 млн тонн. 
Иными словами, на 395 процентов 
больше, нежели в 2018 году. 

В 2019-м на выращивании 
продукции по принципу «Одна 
махалля - одна продукция» специ-
ализировались 48 СГМ, а к 2023 
году их количество выросло до 
473.

Интервью

ФАКТОРЫ ЗАНЯТОСТИ, ИЗОБИЛИЯ ФАКТОРЫ ЗАНЯТОСТИ, ИЗОБИЛИЯ 
И РОСТА БЛАГОСОСТОЯНИЯИ РОСТА БЛАГОСОСТОЯНИЯ

Если в результате внедрения 
населением новых подходов  
к использованию приусадебных 
участков и применения опыта 
регионов в Наманганской 
области в 2018 году размещение 
дехканских хозяйств  
и приусадебных участков 
занимало 19,8 тысячи гектаров, 
то к 2023-му этот показатель 
достиг 35,1 тысячи.

(Окончание  
на 2-й стр.)?

Наследие

МАРГИЛАНСКИЕ АТЛАС  МАРГИЛАНСКИЕ АТЛАС  
И АДРАС - В ШАХРИСАБЗЕИ АДРАС - В ШАХРИСАБЗЕ
Шахрисабз - зеленый город, соответствующий 
своему названию. Древний Кеш, ставший свидетелем 
далекой истории. Это место процветало благодаря 
Амиру Темуру. Здесь были проведены огромные 
строительные работы и возведено великолепное 
здание Аксарая. А приглашенные из разных стран 
ученые многое сделали для развития науки.

(Окончание  
на 4-й стр.)

Сюда приехали мастера со всех континентов, появилась возмож-
ность развивать любые ремесла. К сожалению, почти все, что сделал 
великий полководец, со временем было разрушено. Но корни древ-
него созидания не исчезли насовсем, часть их дошла до наших дней. 

Благодаря реформам в последующие годы Шахрисабз приоб-
рел совершенно новый облик. Комплекс Аксарай благоустроили и 
превратили в красивое место. Возрождены древние обычаи и тра-
диции. Вокруг комплекса начали работать центры национальных 
ремесел.

В столице Узбекистана  
завершается активная подготовка  
к чемпионату Азии по тяжелой 
атлетике, который стартует  
в начале февраля. В ташкентском 
саммите сильнейших богатырей 
планеты примут участие около 
500 штангистов из 33 стран. 

- Интерес к состязаниям на тяжелоатлети-
ческом помосте, установленном в столичном 
спорткомплексе «Юнусабад», повышенный, -  
заявил в начале эксклюзивного интервью 
«Правде Востока» менеджер национальной 
сборной Узбекистана Абдусаттор МАМАСИ-
ДИКОВ.

Эксклюзив
ЭХ, РАЗЗУДИСЬ, ПЛЕЧО ЭХ, РАЗЗУДИСЬ, ПЛЕЧО 

БОГАТЫРСКОЕ, РАЗМАХНИСЬ, РУКА!БОГАТЫРСКОЕ, РАЗМАХНИСЬ, РУКА!
ИЛИ В ТАШКЕНТЕ ОПРЕДЕЛЯТСЯ ПОБЕДИТЕЛИ  

И ПРИЗЕРЫ… ОЛИМПИАДЫ В ПАРИЖЕ

(Окончание  
на 4-й стр.)

В Стратегии «Узбекистан - 2030» поставлена 
цель довести валовый внутренний продукт 
страны до 160 миллиардов долларов, а доход на 
душу населения - до 4 тысяч долларов. Этого 
невозможно добиться только за счет внутрен-
него рынка, главное - активно привлекать ино-
странные инвестиции и наращивать экспорт.

В начале совещания, прошедшего в критиче-
ском духе, рассмотрены положение дел и дея-
тельность ответственных лиц в указанных сфе-
рах.

За последние шесть лет в нашу страну посту-
пило почти 50 миллиардов долларов иностран-
ных инвестиций. В прошлом году ВВП и про-
мышленность выросли на 6 процентов.

Однако экспорт товаров не увеличился.  
Не была организована на должном уровне работа 
по достижению с иностранными государствами 
соглашений о взаимном признании сертифика-
тов. Не начато освоение средств по 5 проектам 
стоимостью 480 миллионов долларов с участием 
международных финансовых организаций. 
Около тысячи проектов в регионах общей стои-
мостью 8 триллионов сумов, вопросы финанси-
рования которых полностью решены, до сих пор 
не запущены.

В связи с недостатками в деятельности и 
халатностью освобождены от должности заме-
ститель министра инвестиций, торговли и про-
мышленности Б. Абидов, директор Агентства 
по техническому регулированию Д. Саттаров и 
директор Агентства по привлечению иностран-
ных инвестиций М. Мирзаев, принято решение 
о привлечении к дисциплинарной ответственно-
сти еще ряда руководителей.

В целом решено внедрить показатели эффек-
тивности (KPI) в деятельность всех заместите-
лей министров и хокимов, входящих в инвести-
ционный комплекс.

На совещании глава нашего государства на 
основе конкретных примеров проанализировал 
недостатки в сфере.

Например, в прошлом году в 2 отраслях-драй-
верах и 4 регионах объемы экспорта снизи-
лись по сравнению с 2022 годом. 50 процентов 
экспорта по-прежнему идет на 4 главных рынка, 
или треть товаров продается за рубеж в качестве 
сырья.

Узбекистан присоединился к системе GSP+ 
и имеет возможность беспошлинно ввозить в 
Европу 6200 видов товаров, однако в прошлом 
году в рамках этой системы было экспортиро-
вано только 384 вида товаров. На экспорт фрук-
тов и овощей были получены фитосанитарные 
разрешения зарубежных стран, но эта возмож-
ность не использована в полной мере.

Фактически, чтобы вывести экономику нашей 
страны на новый уровень, необходимо увеличи-
вать экспорт не менее чем на 30 процентов еже-
годно.

Президент определил важные задачи в этом 
направлении и анонсировал структурные изме-
нения.

В частности, полностью изменится система 
карантина растений, методы и подходы в ее 
работе. Агентство по карантину и защите расте-
ний будет отвечать также за поиск новых потен-
циальных рынков и организацию выращивания 
экспортной продукции. 

В последние годы все сертификаты и разреше-
ния, необходимые для экспорта фруктов, овощей 
и продуктов питания, были полностью оцифро-
ваны. Но по-прежнему экспортерам приходится 
проходить контроль четырех ведомств на границе. 
В связи с этим все функции экспортного контроля 
решено передать Таможенному комитету.

Многие отечественные предприятия не могут 
включиться в глобальные потоки из-за отсут-

ствия международной сертификации. Уровень 
внедрения международных стандартов в драй-
верных отраслях экономики не достигает и 35 
процентов.

В связи с этим Агентство по техническому 
регулированию будет полностью реформиро-
вано и переведено в ведение правительства. 
Ответственным лицам поручено внедрить меж-
дународные системы качества на предприятиях, 
увеличить ассортимент продукции гарантиро-
ванного качества, а также достичь договоренно-
стей с зарубежными партнерами о двустороннем 
признании национальных сертификатов.

На кредитование экспорта выделены ресурсы 
в 200 миллионов долларов. Кроме того, на под-
держку экспортеров в этом году выделяется 800 
миллиардов сумов. Но данные средства не всегда 
становятся источником производства продукции 
с добавленной стоимостью и экспорта.

В этой связи изменится и система поддержки 
экспорта. Агентство продвижения экспорта 
будет реорганизовано в компанию по разви-
тию торговли в соответствии с требованиями 
Всемирной торговой организации. Субсидии, 
кредиты и помощь этой компанией будут пре-
доставляться исходя из нового рейтинга, в пер-
вую очередь экспортерам, выходящим на новые 
рынки с продукцией с высокой добавленной сто-
имостью.

Даны поручения по организации надежных 
логистических цепочек поставки местной про-
дукции на внешние рынки, ускорению регио-
нальных и крупных международных проектов, 
расширению переработки товаров на таможен-
ной территории.

На совещании рассмотрена эффективность 
инвестиций и планы на перспективу.

За последние шесть лет объем инвести-
ций, привлеченных в промышленность нашей 

страны, увеличился в 7 раз. За последние три 
года было ввезено оборудования на 14 миллиар-
дов долларов.

Однако производительность промышлен-
ности, созданные рабочие места и добавленная 
стоимость соответствующим образом не увели-
чились. Предприятия и оборудование, запущен-
ные в ряде регионов и отраслей, не повлияли на 
экспорт. Ответственные лица подвергнуты кри-
тике за недостаточный контроль эффективности 
проектов, им даны соответствующие поручения.

В прошлом году объем инвестиций в рыбо-
водство, птицеводство, ювелирную, пчеловод-
ческую и шелководческую отрасли, в городах 
Самарканде и Ташкенте, а также в 12 районах 
и городах снизился. В некоторых регионах реа-
лизация инвестиционных проектов, согласован-
ных в ходе зарубежных визитов и международ-
ных выставок, идет медленно.

Министерству инвестиций, промышленности 
и торговли поручено взять на контроль и уско-
рить реализацию этих проектов.

Еще одной темой совещания был рост про-
мышленного производства.

С этой целью в нашей стране созданы 24 
специальные экономические зоны. Земля в них 
выделяется в упрощенном порядке, для них 
установлены налоговые льготы. Однако эти 
возможности не используются в полной мере. 
Например, в зонах пустуют 800 гектаров земель-
ных участков с готовой инфраструктурой.

В связи с этим решено реализовать новый 
эксперимент по развитию экономических зон.  
В частности, 240 гектаров земель в специальных 
промышленных зонах в Бухарской, Навоийской 
и Ташкентской областях будут переданы на аут-
сорсинг зарубежным компаниям.

Отмечалось, что в этом году в специальных 
экономических зонах можно реализовать 309 

крупных проектов и создать 40 тысяч рабочих 
мест.

Особое внимание глава государства уделил 
вопросу локализации производства.

Кабинету Министров поручено принять про-
грамму развития пищевой промышленности в 
регионах. В частности, поставлены задачи нала-
дить производство 25 видов продуктов пита-
ния, пользующихся большим спросом в нашей 
стране, внедрить международные стандарты на 
пищевых предприятиях.

Такие возможности существуют и в кожевен-
ной промышленности. Например, имеется боль-
шой спрос на чехлы для автомобилей, спортив-
ные товары, обувь и женские сумки. Исходя из 
этого руководителям отрасли поручено сформи-
ровать в регионах отраслевые проекты.

Локализовываться должны не только товары, 
но и услуги. В частности, за последние пять лет 
были введены в эксплуатацию крупные нефтега-
зовые, энергетические и металлургические объ-
екты. Спрос на квалифицированные услуги по 
эксплуатации и ремонту высокотехнологичного 
оборудования в таких комплексах растет с каж-
дым годом.

С учетом этого перед Кабинетом Министров 
поставлена задача расширить участие местных 
предприятий в оказании сервисных услуг круп-
ным предприятиям.

- Мы обязательно достигнем поставленных 
целей только при условии, если каждый руково-
дитель будет работать самоотверженно, любить 
свою страну и народ, вместе со всей своей систе-
мой добросовестно выполнять возложенные 
задачи, - сказал Президент.

В завершение совещания руководители инве-
стиционного комплекса, министры и хокимы пред-
ставили информацию о планах на текущий год.

УзА

ОПРЕДЕЛЕНЫ ЗАДАЧИ В СФЕРАХ ИНВЕСТИЦИЙ, 
ЭКСПОРТА И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Под председательством Президента Шавката Мирзиёева 18 января состоялось видеоселекторное совещание  
по приоритетным задачам в области инвестиций, экспорта и промышленности на 2024 год.

В Стратегии «Узбекистан - 2030» поставлена цель довести 
валовый внутренний продукт страны до 160 миллиардов 
долларов, а доход на душу населения - до 4 тысяч долларов.  
За последние шесть лет в нашу страну поступило почти  
50 миллиардов долларов иностранных инвестиций.  
В прошлом году ВВП и промышленность  
выросли на 6 процентов. 
За последние шесть лет объем инвестиций,  
привлеченных в промышленность нашей страны,  
увеличился в 7 раз. За последние три года было  
ввезено оборудования на 14 миллиардов долларов.
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АЛМАЛЫКСКИЙ ГМК:  АЛМАЛЫКСКИЙ ГМК:  
РЕЗУЛЬТАТЫ И ПЕРСПЕКТИВЫРЕЗУЛЬТАТЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ

Коллектив градообразующего комплекса 
также выполняет задачи по реализации важней-
ших экономических и социальных программ, обо-
значенных в соответствующих документах. Так, 
в Стратегии «Узбекистан - 2030» предусмотрены 
эффективное использование местной сырьевой 
базы и развитие основанной на передовых тех-
нологиях промышленности; доведение доли про-
мышленной технологической продукции с 25 до 
32 процентов. Намечено повышение производи-
тельности труда в перерабатывающей промыш-
ленности в два раза, увеличение производства 
необходимой для получения высокодоходной про-
дукции меди - в 3,5, золота - в 1,5, серебра и урана -  
в три  раза. Эти и другие задачи Алмалыкский ГМК 
выполняет в том числе на основе производствен-
ной кооперации, являясь во многом примером для 
других производителей республики. Так, в ходе 
видеоселекторного совещания по мерам увели-
чения производства промышленной продукции 
в отраслях и регионах, состоявшегося под пред-
седательством Президента 8 сентября 2023-го,  
отмечено, что  Алмалыкский ГМК наладил 
сотрудничество с местными промышленными 
предприятиями и производство продукции, такой 
как полимеры, литые запчасти, химические реа-
генты, на триллион сумов. Подобные возможно-
сти существуют в Андижане, Кашкадарье, Навои, 
Самарканде и Хорезме.

АГМК известен и как градообразующий 
комплекс: город Алмалык столичной области 
преображается с каждым годом. Построены 
объекты социальной инфраструктуры, благо-
устроены улицы, парки и скверы. Имеется боль-
шой потенциал в сфере услуг. Всюду почет и 
уважение металлургам - работникам комбината. 
Воспитывается молодая смена перспективных 
кадров, за которыми будущее отечественной 
металлургической отрасли. Сегодня наравне с 
опытными специалистами молодежь участвует 
во всех крупнейших проектах акционерного 
общества.

Гордость коллектива - реализация намеченных 
задач точно и в срок. Комбинат завершил про-
шлый год с высокими результатами, выполнив все 
производственные задания за 2023-й.

Так, произведено промышленной продукции 
на 31,6 трлн сумов. Прогноз в этом направлении 
выполнен на 106,1 процента. Благодаря реше-
ниям Президента и правительства по развитию 
и реформированию комбината предоставляется 
возможность выхода капитала на международные 
рынки и самостоятельного привлечения прямых 
иностранных кредитов международных финансо-
вых институтов и иностранных банков. За отчет-
ный период в рамках четырех проектов, вклю-
ченных в Инвестиционную программу, освоено 
1 млрд 128,2 млн долларов (прогноз выполнен на 
101,9 процента). В том числе 893,8 млн долларов 
(102,1) - иностранные кредиты. 

В рамках Программы локализации по 147 про-
ектам произведено продукции на 429 млрд сумов, 
прогноз выполнен на 119,9 процента.

За счет мер, проводимых по оптимизации опе-
рационных расходов, будет достигнуто снижение 
себестоимости продукции на 404,7 млрд сумов 
(3,3 процента).

Кроме того, в прошлом году в рамках Между-
народной недели партнерских инициатив «Новый 
Узбекистан: развитие, инновации и просвещение» 
в Алмалыке состоялся форум «Долгосрочные пер-
спективы развития Алмалыкского горно-метал-
лургического комбината». Основные цели прове-
дения мероприятия - представление перспектив 
и направлений развития АГМК, проведенных 
реформ, инвестиционных возможностей одного 
из крупнейших отечественных промышленных 
комплексов, а также укрепление его связей с зару-
бежными партнерами. В форуме приняли участие 
свыше 200 специалистов сферы, в том числе около 
50 зарубежных бизнес-партнеров комбината, про-
фессорско-преподавательский состав профильных 
вузов, студенты  филиала Национального иссле-

довательского технологического университета 
«Московский институт стали и сплавов» (МИСиС) 
в городе Алмалыке. По итогам мероприятия подпи-
саны соответствующие документы и соглашения.

В 2023-м в рамках цифровой трансформации 
на Алмалыкском ГМК реализовано 34 проекта, 
из которых 12 связаны с совершенствованием 
систем управления бизнес-процессами, 14 - авто-
матизацией производства, 8 - автоматизацией 
горнотранспортного комплекса и инфраструк-
туры. 

Результаты работ по цифровизации и опти-
мизации технологических и бизнес-процессов 
впечатляют: сэкономлено 224 млрд сумов. В 
Государственный бюджет со стороны комбината 
выплачено 14,9 трлн сумов.

Градообразующий комплекс активен не только 
в производственной, но и в социальной сфере. Для 
этого осуществляется ряд практических работ 
как на собственных, так и сторонних объектах. В 

составе управления социальных объектов АГМК 
действуют 16 дошкольных образовательных орга-
низаций, пять детских оздоровительных лагерей, 
Дворец культуры «Металлург», санаторий-про-
филакторий, пансионат «Олтин Олма», детский 
парк «Болажон», аквапарк «Дельфин», гостиница 
«Весна», дом пенсионеров «Нуроний», спортив-
ный комплекс АГМК, зона отдыха «Синегорье», 
спортивно-технический клуб и другие. В 2023-м в 
рамках реализации Государственной программы 
«Год заботы о человеке и качественного образо-
вания» проведена реконструкция недостроенного 
здания на территории СГМ «Элтамгали» Аккур-
ганского района столичной области с приспо-
соблением под дошкольную образовательную 
организацию и жилье. На это выделено 10,3 млрд 
сумов.

На укрепление материально-технической 
базы Фонда «Саховат ва кумак» оказана финан-
совая поддержка 500 млн сумов, а на ремонт 
котлов и систем отопления объектов социаль-
ной сферы Ташкентской области - 22,2 млрд 
сумов.

При спонсорстве Алмалыкского ГМК прове-
дена капитальная реконструкция Дворца куль-
туры «Чаткал», расположенного в городе Крас-
ногорске Паркентского района. На ремонт ДК 
выделено 11,8 млрд сумов. 

На укрепление материально-технической 
базы Благотворительного общественного фонда 
«Махалла» Ташкентской области со стороны 
АГМК выделен миллиард сумов. А на  развитие 
спорта - Федерации дзюдо Республики Узбеки-
стан направлено 5,5 млрд сумов. Около дехкан-
ского рынка «Ойдин» при спонсорской поддержке 
комбината построен подземный пешеходный 
переход (3,4 млрд).

Кроме того, в 2023-м проведена капитальная 
реконструкция медико-санитарной части АГМК 
(выделено 12,8 млрд сумов).

При спонсорской поддержке комбината Алма-
лыкский городской родильный комплекс преоб-
разован в межрайонный перинатальный центр. 
На реконструкцию объекта направлено 13,6 млрд 
сумов.

В целях дальнейшего улучшения инфраструк-
туры Алмалыка проведены работы по благо-
устройству улиц города и социальных объектов, 
уложен асфальт на площади 75 тысяч квадратных 
метров. На данные работы выделено 7,5 млрд 
сумов.

В Год поддержки молодежи и бизнеса кол-
лектив Алмалыкского ГМК продолжит деятель-
ность с учетом намеченных целей. Важнейшая 
роль отводится комбинату и в осуществляемых 
в республике крупнейших проектах по увеличе-
нию производства электроэнергии, в том числе на 
основе зеленых технологий, обеспечению отрас-
лей экономики и домохозяйств, растущих мас-
штабов геологоразведочных и изыскательских 
работ,  привлечению в сферу частных инвесто-
ров и передовых зарубежных компаний, а также 
выполнению социальных проектов. Благодаря 
государственной поддержке и высокому профес-
сионализму специалистов предприятия у коллек-
тива есть все возможности для выполнения амби-
циозных задач. 

 Максим Черногаев.
«Правда Востока».

При содействии информационной 
службы АО «Алмалыкский ГМК».

Для повышения урожайности необ-
ходимо поливать сельскохозяйственные 
культуры в соответствии со стадией их 
созревания и должным образом за ними 
ухаживать. Однако у нас есть и такие 
территории, где ситуация с водоснабже-
нием оставляет желать лучшего. В 2023 
году на основе адресной программы 
в регионах выкопано 29 артезианских 
колодцев большого объема, благодаря 
которым удалось обеспечить водой для 
полива 49,9 гектара земельных площадей 
в 928 домах. В результате на протяжении 
года получилось собрать урожай по два-
три раза. На эти артезианские колодцы 
из фонда при Совете фермерских, дех-
канских хозяйств и владельцев приуса-
дебных земель Узбекистана была выде-
лена субсидия в размере 4 млрд сумов. 
Помимо того, направлено 960 млн сумов 
в 2020 году (8 колодцев); 3,3 млрд - в 
2021-м (28); 5,4 млрд - в 2022-м (45). 

- Насколько сильно стимули-
рует дехкан поддержка в про-
цессе выращивания продукции?

- Всегда уделяем внимание этому 
вопросу. Весьма кстати здесь пришлось 
создание ООО «Томорка хизмати», кото-
рое снабжает владельцев приусадеб-
ных земель материальными ресурсами. 
Сегодня свои услуги дехканам оказы-
вают 324 юридических лица. Например, 
в прошлом году вспахали 111 га в 1,6 
тысячи домов. Также обеспечили семе-
нами лука и чеснока 255 из 1,1 тысячи 
владельцев приусадебных земель и 
саженцами фруктовых деревьев 741 
дом. Следует отметить, что в 487 домах 
построили мини-теплицы на 13 гектарах, 
25 - получили 248 пчелиных семей, 118 - 
3,8 тысячи голов птицы, 27 хозяйств - 246 
голов овец. 

За истекший период за счет средств 
фонда при совете, льготных кредитов 
от коммерческих банков и собственных 
средств ООО «Томорка хизмати» укреп-
лена материально-техническая база. 
Запущена работа 15 холодильных скла-
дов для фруктов и овощей вместимостью 
9,9 тысячи тонн, 29 складов для хранения 
вместимостью 9,5 тысячи тонн, 10 линий 
сортировки, расфасовки, сушки и перера-
ботки фруктов с годовой мощностью 8,4 
тысячи тонн.

Также на баланс предприятий добав-
лены полевой магазин с одним холо-
дильником на 65 тонн и четырьмя холо-

дильниками малой вместимости, 80 
тракторов разных моделей, 108 сельско-
хозяйственных агрегатов, шесть грузо-
вых машин, 166 мотокультиваторов, пять 
магазинов по продаже минеральных удо-
брений и химикатов, 195 аппаратов для 
химической обработки. В целях систем-
ной поставки потребителям продукции, 
выращенной на приусадебных участках, 
организовано 27 полевых магазинов, 
общее количество которых достигло 477. 

Помимо этого, в целях стабилизации 
цен на сельскохозяйственную продук-
цию и предотвращения бесполезной 
растраты выращенной продукции в 
густонаселенных махаллях организо-
вано 36 холодильных складов малой вме-
стимости. На развитие приусадебного 
хозяйства, строительство мини-теплиц, 
налаживание животноводства, птице-
водства и пчеловодства, а также семей-
ного предпринимательства из средств 
фонда выделено 8,7 млрд сумов. 

- Популяризация опыта - проч-
ный фундамент для ожидае-
мого эффекта. Можете приве-

сти конкретные примеры по данному 
аспекту? И каковы ваши планы на 2024 
год?

- Запланировали системную работу, 
которую необходимо осуществить в 2024 
году в сфере социально-экономического 
развития сельского хозяйства. Наряду с 
перспективными планами по данному 
направлению следует особо отметить 
и организацию чередующихся посевов 

в целях получения двух-трех урожаев с 
приусадебных земель площадью свыше 
35,1 тысячи гектаров, которые находятся 
в распоряжении населения. 

В качестве примера можно привести 
овощи и саженцы, выращиваемые на 20 
сотках приусадебного участка Обиджона 
Болтабоева - жителя СГМ «Курама» 
Учкурганского района. Если посчитать 
еще помидоры, огурцы, морковь, зелень 
и рассады овощей, то годовой доход этой 
семьи составляет около 60-65 млн сумов.

Алишер Бойтемиров из СГМ «Бодом-
зор» Чартакского района выращивает 
на приусадебном участке площадью 
10 соток болгарский перец и прочие 
культуры методом «туксонбости». Он 
трижды в год собирает урожай, получая 
прибыль 50-60 млн сумов.

Примеры эти привел неспроста. 
Посредством разработки программ по 
махаллям в сфере приусадебного хозяй-
ства будут сделаны следующие посевы: 
24,6 тысячи га - ранние посевы; 32,3 
тысячи - повторные; 28,7 тысячи - мето-
дом «туксонбости». Это составит 120 
процентов относительно прошлого года.

- Ведется ли работа в сфере 
выполнения такой актуальной 
на сегодня задачи, как специали-

зация на определенных посевах исходя 
из соответствующего климата регио-
нов? 

- Помимо специализации 500 махал-
лей на основе принципа «Одна махалля -  
одна продукция», также будет реализо-

ван ряд системных мер. В Наманганском, 
Уйчинском и Чустском районах 230 
махаллей станут специализироваться на 
выращивании овощей, 93 СГМ Янгикур-
ганского района - выращивать картофель, 
13 - в Мингбулакском и Папском зай-
мутся бахчевыми, 106 махаллей Касан-
сайского, Чартакского и Янгикурган-
ского сосредоточатся на садоводстве, 42 
СГМ Наманганского и Учкурганского -  
на выращивании ягод, а 16 - в Папском и 
Чустском районах будут работать в таких 
отраслях, как животноводство и птице-
водство.

Исходя из сурхандарьинского опыта, 
на 12,7 тысячи гектаров приусадебных 
земель будет налажено выращивание 
продукции в мини-теплицах и под плен-
кой. За счет широкого внедрения во всех 
районах области приусадебного хозяй-
ства по образцу Учкурганского (клуб-
ника), Нарынского (лимоны), Наманган-
ского, Уйчинского и Туракурганского 

районов (овощеводство) планируется 
получить свыше 6,4 тысячи тонн урожая 
(на 3,3 тысячи тонн больше, нежели в 
прошлом году).

- Наряду с источниками роста 
доходов населения упомина-
ется и нетрадиционный метод 

работы…
- Умелое выращивание культур нетра-

диционным методом также приносит 
высокий доход, за счет чего растет бла-
госостояние местного населения. Наме-
чено популяризировать опыт жителей 
региона. Так, Шамиль Ишмаков (Дав-
латабадский район города Намангана) 
занимается рыбоводством, птицевод-
ством, пчеловодством, кроликовод-
ством, культивацией саженцев и заго-
товкой кормовой базы для скота и птицы. 
Самимжон Турсунов (Туракурганский) 
разводит гранаты; Жамолиддин Абдура-
химов (Уйчинский) - киви и цитрусовые; 
Маргуба Абдурахмонова стеллажным 
методом выращивает грибы; Толибжон 
Холматов (Учкурганский) - голубику; 
Ахмадали Турсунов (Наманганский) - 
клубнику методом гидропоники.

Также китайским методом создаются 
мини-теплицы (на основе войлочных 
подстилок), широкая популяризация 
которых намечена в Касансайском и 
Янгикурганском районах, где хорошо 
развито выращивание фруктов и овощей.

В Касансайском, Нарынском, Тура-
курганском, Учкурганском и Янгикур-
ганском районах планируется организо-
вать типовые учебно-опытные площадки 
для посадки экспортоориентированных 
высокодоходных культур. Также будет 
уделяться внимание повышению зна-
ний и навыков владельцев приусадебных 
земель. 

- Фонд при совете - это пря-
мая поддержка дехкан и фер-
меров. Что можно сказать о 

программе финансирования проектов 

в 2024 году? Ведь занятость населе-
ния всегда остается приоритетным 
направлением. 

- Благоприятные условия труда - зна-
чимый фактор в достижении целей. 
Сама жизнь тому доказательство. Ситу-
ация с водоснабжением в ряде махал-
лей весьма тяжелая. Поэтому намечено 
вырыть 14 артезианских колодцев боль-
шого объема, а также улучшить водо-
снабжение 46,9 га земель в 462 домах. 
Тогда появится возможность для полу-
чения двух-трех урожаев в год. Для 
этого будет выделена субсидия в раз-
мере 2,1 млрд сумов. 

Вместе с тем в сфере оказания услуг, 
наряду с ООО «Томорка хизмати», органи-
зуется еще 28 приусадебных служб в форме 
индивидуального предпринимательства, 
которые будут оказывать услуги около 5,8 
тысячи владельцев приусадебных земель 
и обрабатывать свыше 87,1 тысячи га. Это 
позволит выращивать дополнительную 
сельскохозяйственную продукцию. 

В Чустском районе на базе ООО 
«Куштепа Файз томорка хизмати» пла-
нируется организовать кластер «Томорка 
хизмати», который будет оказывать 
комп лексные услуги владельцам приуса-
дебных участков (теплицы для саженцев, 
технопарк, склад для хранения грузов, 
холодильный склад, магазин по продаже 
семян, саженцев и химикатов, мини- 
теплицы, сушильный цех, инкубатор, 
пункт искусственного разведения, пункт 
приема молока, цех по производству кор-
мов, сортировочный и фасовочный цеха). 
Также намечено оказать содействие в 
приобретении мини-оборудования для 
сушки, сортировки и расфасовки продук-
ции и мини-холодильников.

За счет средств фонда фермерским, 
дехканским хозяйствам и владельцам 
приусадебных земель будут выделены 
средства на мотокультиваторы, теплицы, 
птицеводство, животноводство, пчело-
водство, полевые магазины, холодиль-
ные склады, сушильно-фасовочный цех, 
семена и саженцы. А также 32,4 млрд 
сумов кредитных ресурсов - на укрепле-
ние материально-технической базы ООО 
«Томорка хизмати». 

В 2024 году за счет выделенных 
средств и предоставленных возможно-
стей будет обеспечена занятость 19,4 
тысячи человек.

Беседовала 
Фируза Атаханова.

«Правда Востока».
Наманганская область.

ФАКТОРЫ ЗАНЯТОСТИ, ИЗОБИЛИЯ ФАКТОРЫ ЗАНЯТОСТИ, ИЗОБИЛИЯ 
И РОСТА БЛАГОСОСТОЯНИЯИ РОСТА БЛАГОСОСТОЯНИЯ

?

?
?

?
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Начало на 1-й стр.)



3319 ЯНВАРЯ 2024 ГОДАwww.yuz.uz t.me/pvouz № 14 (30323)

Сегодня китайские СМИ активно фоку-
сируют внимание на тематике узбекско- 
китайского сотрудничества. Так, в попу-
лярном китайском англоязычном 
журнале Beijing Review опубликована 
развернутая аналитическая статья, посвя-
щенная отношениям между Китаем и Узбе-
кистаном.

В ней отмечается, что в последние 
годы качество китайско-узбекского все-
стороннего стратегического партнерства 
поднялось на новый уровень. В 2023 году 
Президент Шавкат Мирзиёев дважды посе-
тил Китай. Авторы ожидают, что 2024 год 
также будет активным для двух стран и 
насыщенным важными событиями на выс-
шем уровне.

«Помимо сотрудничества через двусто-
ронние и региональные институты, страны 
также углубляют свое всестороннее стра-
тегическое партнерство посредством уча-
стия в инициативе «Один пояс, один путь» 
(ОПОП), предложенной Китаем, которая 
направлена на расширение связей вдоль и 
за пределами древних маршрутов Шелко-
вого пути. По приглашению Председателя 
КНР Си Цзиньпина Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев трижды принимал уча-
стие в форуме международного сотрудни-
чества «Один пояс, один путь» в Пекине -  
в 2017, 2019 и 2023 годах», - констатирует 
журнал.

Отмечается, что позитивная динамика 
торгово-экономического сотрудничества 
между Узбекистаном и Китаем имеет боль-
шие возможности для дальнейшего роста. 

Сообщается, что Китай является одним 
из крупнейших торговых партнеров Узбе-
кистана. По данным статистики КНР, в 
январе-ноябре 2023 года товарооборот уве-
личился более чем на 30 процентов, превы-
сив 12 миллиардов долларов. Общий объем 
освоенных китайских инвестиций в Узбе-
кистане сейчас составляет 11 миллиардов 
долларов, что в пять раз больше, чем в 2017 
году. 

Приведены данные о том, что в насто-
ящее время в Узбекистане насчитывается 
более 2000 предприятий, работающих с 
инвестициями КНР, в таких секторах, как 
энергетика, транспорт, связь, сельское 
хозяйство и образование.

«Китай и Узбекистан пожинали плоды 
культурного обмена на протяжении мно-
гих столетий. Эта многолетняя история 
дружбы и взаимопонимания между наро-
дами обеих стран создала прочную основу 
для современного развития межцивили-
зационного диалога», - подчеркивается в 
статье.

Узбекистан, как и Китай, богат историко- 
культурным наследием и уникальными 
памятниками древней архитектуры, кото-
рые всегда привлекали туристов со всего 
мира. За последние годы значительно уве-
личился поток китайских туристов в Узбе-
кистан. В 2017-2019 годах их число увели-
чилось с 19 тысяч до более чем 54 тысяч 
человек. Снятие ковидных ограничений, 
без сомнения, позволило существенно уве-
личить взаимный турпоток.

Beijing Review отмечает, что потенциал 
китайско-узбекского партнерства огро-
мен и далеко не полностью реализован. 
Максимальное использование будущих 
возможностей требует практических мер, 
основанных на детальных исследованиях.

«Позитивная динамика развития по 
всему спектру узбекско-китайских отно-
шений позволяет предположить, что дан-
ная тенденция будет усиливаться, откры-
вая новые горизонты для дальнейшего 
углубления всестороннего стратегического 
партнерства», - резюмирует Beijing Review.

В популярном журнале «Китай» опуб-
ликована статья о развитии сферы пасса-

жирских и грузоперевозок Узбекистана и о 
сотрудничестве в данной сфере.

В ней сообщается, что по итогам 2023 
года ожидаемый объем перевезенных гру-
зов составил 1,4 миллиарда тонн. Растущие 
объемы транспортных перевозок говорят 
о том, что возрастает роль Узбекистана во 
внешнеторговых перевозках, которые осу-
ществлялись в основном по четырем марш-
рутам - в соседние государства, по направ-
лениям Узбекистан - Казахстан - Россия -  
Прибалтика, Узбекистан - Казахстан - Рос-
сия - Беларусь - Евросоюз, Узбекистан -  
Казахстан - восточные порты России, Узбе-
кистан - Казахстан - Китай, Узбекистан - 
Кыргызстан - Китай, Узбекистан - Таджи-
кистан - Китай.

Автор сообщает, что совместно с китай-
ской компанией Magnetic North составлена 
программа внедрения в Ташкенте цент-
рализованной диспетчерской службы, 
которая позволяет отслеживать в режиме 
онлайн движение автобусов по маршрутам, 
вести учет распорядка дня автобусников, 
уточнять пассажиропоток, делать анализ 
в разрезе маршрутов и автопредприятий, 
выходить на связь с водителями по системе 
VoIP. С 2024 года намечено внедрить эту 
программу диспетчерских служб во всех 
городах республики.

Также сообщается, что Китай постав-
ляет новые крупногабаритные автобусы 
для нужд общественного транспорта сто-
лицы и регионов Узбекистана.

Автор резюмирует, что достигнутые в 
минувшем году отечественными транс-
портниками рубежи дают основание рас-
считывать на новые успехи в 2024-м. Свое-
временная доставка пассажиров и грузов в 
пункты назначения, обновление подвиж-
ного состава, а также повышение качества 
обслуживания станут визитными карточ-
ками сферы.

На сайте центральной китайской 
газеты «Жэньминь жибао» также опуб-
ликована обстоятельная статья о популяр-
ности китайских электробусов в Узбеки-
стане.

В ней отмечается, что в Ташкенте часто 
можно встретить большие автобусы с 
пометкой «экологично». Это электриче-
ские автобусы крупнейшего китайского 
производителя Yutong Bus. Они курси-
руют по всей столице и полюбились поль-
зователям общественного транспорта. По 
словам пассажиров, автобусы красивые и 
современные, а также просторные и бес-
шумные.

Сообщается, что не только электробусы, 
но и автобусы с двигателем на природном 
газе сокращают выбросы вредных веществ 
в природу. Именно поэтому выбор столицы 
Узбекистана упал на них. 

Так, в 2023 году Yutong Bus и АО «Тош-
шахартрансхизмат» заключили сделку в 
общей сложности на 800 автобусов, из них 
300 электрических и 500 - работающих 
на природном газе. Этот показатель стал 
рекордным по экспорту автобусов из Китая 
в Узбекистан.

Как отмечают сами производители 
Yutong Bus, электробусы по заказу Узбе-
кистана разработаны специально с уче-
том климатических особенностей страны. 
Батарейные отсеки, отвечающие за работу 
транспортного средства, имеют систему 
охлаждения, в том числе есть система 
защиты двигателя от конденсата. Все это 
позволяет электробусу работать без пере-
боев, а значит, вероятность застрять в пути 
из-за поломки автобуса для пассажиров 
минимальна.

В заключение подчеркивается, что все 
больше китайских компаний сотрудни-
чают с Узбекистаном.

ИА «Дунё».

Взгляд из-за рубежа

2024 ГОД БУДЕТ 
АКТИВНЫМ ДЛЯ КИТАЯ 

И УЗБЕКИСТАНА 
И НАСЫЩЕННЫМ 

ВАЖНЫМИ СОБЫТИЯМИ  
НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ

Ведущие СМИ Китая - о реформах в Узбекистане  
и динамичном развитии двустороннего сотрудничества

В церемонии подписания в 
онлайн-режиме приняли участие 
министр сельского хозяйства 
Узбекистана Иброхим Абдурах-
монов, хоким Ташкентской обла-
сти Зоир Мирзаев и председатель 
совета директоров сингапурской 
компании Willmar International 
Limited Куок Хун Хонг.

Проектом предусматривается 
создание в Ташкентской обла-
сти мегазавода для производства 
мучных изделий, растительных 
масел и кормов с высоким содер-
жанием протеинов с первона-
чальной стоимостью проекта  
100 миллионов долларов пря-
мых инвестиций сингапурской 
компании Willmar International 
Limited. Технико-экономиче-
ское обоснование проекта будет 
завершено в первой половине 
текущего года.

Согласно сингапурской сто-
роне, строительство завода 
предоставит стратегическую 

возможность включения Узбе-
кистана в глобальную цепочку 
поставок Willmar, а развитие 
дистрибьюторского центра - 
позиционировать Узбекистан в 
качестве главного региональ-
ного и глобального экспортера 
на рынки Центральной Азии, 
Ближнего Востока и других 
стран.

Реализация проекта пре-
дусмотрена на территории 30 гек-
таров с возможностью будущего 
расширения в населенном пунк те 
Сурум Ташкентской области, 
имеющем стратегическое рас-
положение рядом с железнодо-
рожной дорогой, Ташкентской 
кольцевой дорогой и другими 
важными коммуникациями. 

В ходе онлайн-переговоров 
сторонами достигнута догово-
ренность о продолжении тесного 
взаимодействия в реализации 
проекта.

ИА «Дунё».

СИНГАПУРСКАЯ КОМПАНИЯ ИНВЕСТИРУЕТ  
100 МИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ В СТРОИТЕЛЬСТВО 

МЕГАЗАВОДА В ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ

Сотрудничество

В Сингапуре состоялось подписание Соглашения о сотрудничестве по созданию мегазавода  
и дистрибьюторского хаба в Ташкентской области Республики Узбекистан.

Богатое культурное и духовное наследие Узбе-
кистана отражает тысячелетнюю историю и вклад 
нашей страны в развитие мировой цивилизации. 
Республика славится великими учеными, поэтами, 
художниками, архитекторами, музыкантами и 
ремесленниками, оставившими яркий след в науке, 
литературе, искусстве, астрономии, медицине, мате-
матике и других областях. Наша страна - хранитель 
уникальных народных традиций и обычаев, которые 
передаются из поколения в поколение, отражают 
гостеприимство, мудрость, талант и духовность 
народа. Мы - страна, где гармонично сосуществуют 
представители разных конфессий, что свидетель-
ствует о высокой толерантности и уважении к цен-
ностям разных наций и народностей.      

В Узбекистане немало памятников, входящих 
в Список всемирного наследия ЮНЕСКО. Среди 
известных во всем мире - Ичан-каъла в Хиве, исто-
рические центры Бухары, Самарканда и Шахрисабза, 
Угам-Чаткальский государственный национальный 
природный парк и другие. Эти объекты отражают 
богатую и разнообразную историю и культуру Узбе-
кистана, которая формировалась на протяжении 
тысячелетий. 

Можно рассказать о многих выдающихся лично-
стях Узбекистана, внесших весомый вклад в разви-
тие науки, литературы, искусства. Например, такие 
ученые, как Аль-Хорезми, Аль-Беруни, Ибн Сино, 
Улугбек, Навои, Бабур, и другие были не только 
великими мыслителями и учеными, но и талант-
ливыми писателями, поэтами, художниками, поли-
тиками и воинами. Их достижения и открытия в 
области математики, астрономии, медицины, фило-
софии, литературы и искусства оказали огромное 
влияние на мировые науку и культуру.    

Узбекистан заботится о сохранении и популяри-
зации наследия великих предков. Сегодня прини-
маются активные меры для его защиты и восста-
новления, реализуются масштабные программы и 
проекты. Огромное внимание уделяется образова-
нию и просвещению молодежи. Продвижение куль-
турного наследия страны на международной арене -  
одно из приоритетных направлений государствен-
ной политики последних лет. Традиционным также 
стало проведение в городах Узбекистана крупных 
мероприятий, где ученые, в том числе приезжаю-
щие из разных уголков мира, обсуждают актуаль-
ные вопросы сохранения и реставрации памятников 
культуры, поддержки и развития национальных 
видов искусства и ремесел, создания музеев, библио-

тек и культурных центров, организации фестивалей, 
выставок и конкурсов. 

В декабре минувшего года Ташкент принимал 
Международную научную конференцию «Джадиды: 
национальное самосознание, идеи независимости 
и государственности», посвященную идеям движе-
ния просветителей. В рамках мероприятия видные 
деятели науки, образования и культуры обсуждали 
проводимую работу по повышению уровня и каче-
ства научно-исследовательских работ, практические 
результаты данной деятельности. Участники конфе-
ренции едины во мнении: несомненной историче-
ской заслугой джадидов стала разработка эволюци-
онных принципов разрешения общественных задач, 
а концептуальные идеи просветителей - основой 
стратегии и курса масштабных реформ.  

В обращении к участникам конференции Пре-
зидент Шавкат Мирзиёев подчеркнул, что в Узбе-
кистане широко отмечается День памяти жертв 
репрессий (31 августа), действуют Мемориальный 
комплекс и Общественный фонд «Шахидлар хоти-
раси», Государственный музей памяти жертв репрес-
сий и его территориальные отделения в Республике 
Каракалпакстан и областях. Логическим продолже-
нием этой работы глава государства назвал создание 
в историческом центре города Бухары Музея исто-
рии джадидизма.   

В продвижении культурного наследия Узбеки-
стана как внутри страны, так и за ее пределами 
активное участие принимает молодое поколение. 
Учащаяся молодежь Ташкентского государствен-
ного экономического университета работает над 
организацией тематических мероприятий, при-
уроченных к знаменательным историческим датам. 
В частности, уже через месяц будут широко отме-
чаться годовщины со дня рождения Навои и Бабура.    

Расширяется практическое взаимодействие Узбе-
кистана с зарубежными странами, направленное на 
популяризацию богатого исторического наследия. 
Как известно, наша республика является родиной 
разных видов ремесел, таких как ковро- и шелко-
ткачество, керамика, ювелирное искусство, дерево- и 
металлообработка, миниатюра. Работы ремесленни-
ков - отражение их высокого мастерства, гармонич-
ной связи с природой, историей и культурой.   

Узбекистан также активно реализует междуна-
родные проекты в сотрудничестве с ЮНЕСКО, ООН, 
ТЮРКСОЙ и другими организациями. Так, культур-
ные инициативы имеют огромное значение для укреп-
ления национальной идентичности, популяризации 

духовного наследия человечества. Культура всегда 
служила прочным мостом между народами, способ-
ствуя укреплению диалога и формируя толерантность. 

Широкомасштабная работа по охране и рекон-
струкции исторических памятников, расширению 
масштабов археологических исследований, возрож-
дению национальных ремесел, традиций и жанров 
музыкально-поэтического творчества служит даль-
нейшему повышению национальной духовности -  
важного фактора духовного и нравственного роста 
молодого поколения. 

Богатое культурное наследие открывает широкие 
перспективы и для развития туризма. В последние 
годы активно реализуются меры по продвижению 
молодежного туризма, в том числе практикуется 
посещение Узбекистана иностранными юношами 
и девушками в рамках образовательных программ. 
Цели по развитию туристической отрасли закреп-
лены и в Стратегии развития Нового Узбекистана 
на 2022-2026 годы. В частности, в ближайшем буду-
щем число местных туристов увеличится до 12 мил-
лионов, а зарубежных - до девяти. Начата работа 
по продвижению экотуризма в Каракалпакстане и 
Приаралье. Культурные мероприятия также играют 
важную роль в привлечении туристов. Поэтому в 
Узбекистане организуется свыше 180 фестивалей, в 
том числе международных, что способствует фор-
мированию позитивного имиджа республики на 
мировой арене. А еще наша страна на весь мир сла-
вится неповторимой национальной кухней, которая 
представляет собой смесь разных вкусов, ароматов и 
традиций приготовления блюд, отражает гостепри-
имство и щедрость народа.  

Наконец, культурное и духовное наследие Узбе-
кистана не может быть полностью понято без учета 
национального языка - одного из самых древних и 
богатых в мире. Узбекский принадлежит к тюрк-
ской семье языков и имеет много заимствований. 
В период независимости существенно изменилась 
роль узбекского языка в жизни общества. Проведен 
ряд научных изысканий в области изучения произ-
ведений классиков отечественной литературы.

Как отметил Президент Шавкат Мирзиёев, жиз-
неутверждающая сила национального языка служит 
важной опорой в построении Нового Узбекистана, 
формировании фундамента третьего Ренессанса. 
Так, обеспечиваются повышение авторитета узбек-
ского языка в обществе и на международном уровне. 
Его популяризация служит воспитанию подраста-
ющего поколения в духе патриотизма, привержен-
ности национальным традициям и ценностям, соз-
данию условий для его глубокого изучения, а также 
развитию языковой политики.    

За последние годы в Узбекистане произошли 
структурные реформы во всех сферах. Изменилось 
многое, в том числе отношение людей (особенно 
молодежи), к истории родного края.

Духовность всегда была фундаментом националь-
ного прогресса. Сохраняя исторические памятники 
сегодня, мы вносим вклад в будущее следующих 
поколений. И в этом направлении в Узбекистане 
делается немало: возводятся новые библиотеки, в 
том числе в отдаленной местности; открываются 
творческие школы, которым присваиваются имена 
великих поэтов и писателей; идет реализация пяти 
важных инициатив Президента, цель которых - 
создание достойных условий для должного воспита-
ния и образования молодежи. 

Культурное и духовное наследие Узбекистана - не 
только ценный ресурс одной страны, но и достояние 
всего человечества. Оно отражает стремление к про-
грессу и гармонии, служит источником вдохновения 
и образцом для других народов.

Культурное и духовное богатство Узбекистана 
заслуживает уважения и признания, а вместе с тем 
защиты и поддержки со стороны всех заинтере-
сованных сторон: государства, общества, между-
народных организаций и каждого гражданина в 
частности. Только так можно сохранить и передать 
наследие будущим поколениям.

Мнение

МОЛОДЕЖЬ ВНОСИТ ВКЛАД В ПОПУЛЯРИЗАЦИЮ МОЛОДЕЖЬ ВНОСИТ ВКЛАД В ПОПУЛЯРИЗАЦИЮ 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ УЗБЕКИСТАНАКУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ УЗБЕКИСТАНА

Сурайё Хамраходжаева. 
Старший преподаватель Ташкентского государственного экономического университета.

Будучи центром Великого шелкового пути и сердцем Центральной Азии, 
Узбекистан по праву считается музеем под открытым небом. На территории 
республики свыше восьми тысяч объектов культуры и искусства.
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МАРГИЛАНСКИЕ АТЛАС  МАРГИЛАНСКИЕ АТЛАС  
И АДРАС - В ШАХРИСАБЗЕИ АДРАС - В ШАХРИСАБЗЕ

ВОСХИЩЕНИЕ 
ЕВРОПЕЙСКОГО ГОСТЯ

Неудивительно, что страсть к исто-
рии привела иностранного туриста в 
эти края. Кроме того, гость, приехав-
ший посмотреть Шахрисабз, о котором 
много слышал и читал в социальных 
сетях, зашел в комплекс Аксарай. Сол-
нечные лучи только начинали падать 
на крышу здания. Притягивали взгляд 
залитые светом узоры на стенах комп-
лекса. Гость медленно подошел к кир-
пичной стене и прислушался. Про-
ходящие мимо туристы смотрели на 
него с удивлением. А он слышал, как 
с вершины башни, словно из далекой 
древности, музыкой под дуновением 
легкого ветерка, доносились звуки 
молитвы… Ощущая в сердце особый 
эмоциональный настрой, зарубежный 
гость испытывал радость от того, что 
приехал в эти края. 

Глядя на каждый кирпичик, не пере-
ставал задавать вопросы сопровожда-
ющему представителю турбизнеса. 
Его интересовало развитие культуры, 
искусства и науки в период Амира 
Темура и Темуридов. Не забыл поинте-
ресоваться, насколько древние ценно-
сти и ремесленные традиции сохрани-
лись в наши дни. Попросил показать их 
ему. И гид повел гостя в Центр ремес-
ленников, построенный в современном 
стиле в самом комплексе Аксарай. Там 
на выставке представлены образцы 
национальных ремесел: вышивка, раз-
ные ковры, тюбетейки, золотошвейные 

изделия и шелковые наряды. Восхище-
ние европейца от увиденного возросло 
еще больше. Взяв образцы изделий руч-
ной работы, он долго любовался ими. 

- Это все и сейчас производится? - 
спросил гость удивленно. Его пригла-
сили внутрь. Здесь сидели девушки в 
национальных костюмах с иголками 
в руках и неторопливо вышивали. Все 
занимались своим делом. Он был пора-
жен, увидев, насколько искусно масте-
рицы обрабатывают обычную ткань. 
Затем сфотографировал их и приобрел 
некоторые изделия в качестве сувенира. 

В МАРГИЛАНЕ 
ПОВЫСИЛИ 

КВАЛИФИКАЦИЮ
Известно, что в Шахрисабзе издавна 

развиты ремесла, ведь жители получали 
хороший доход за это. Даже сейчас эта 
национальная традиция продолжается. 
Продукт их труда, приготовленный с 
терпением и мастерством, реализуют 
туристам, приезжающим посмотреть 

город. Семей, зарабатывающих на 
жизнь таким образом, здесь немало. 

Развитие туризма в нашей стране 
требует соответствующего измене-
ния и сферы услуг. Нодир Маннонов, 
занимающийся предпринимательской 
деятельностью на протяжении многих 
лет, создал на территории комплекса 
Аксарай кластер ремесленников совре-
менного типа. В настоящее время здесь 
производят атлас, адрас, бархат, шелко-
вые ковры, одежду, золотошвейные и 
другие изделия. 

Нодир Маннонов по профессии 
ювелир, однако благодаря своим тру-
долюбию и энтузиазму освоил и дру-
гие профессии. В долине изучил опыт 
мастеров-ремесленников. Познако-
мился с предпринимателем Иброхимом 
Султоновым из Маргилана и на опреде-
ленное время стал его учеником. 

- Мы начали свою деятельность 
в 2021 году, - рассказывает Н. Ман-
нонов. - После того как вернулся из 
Маргилана, где повысил квалифика-
цию, обратился к хокиму Шахриса-
бза с предложением создать кластер в 
нашем городе. Он меня поддержал и 
сказал, что готов на любую помощь. 
Воодушевленный этим, я начал рабо-
тать. Моя главная цель - обеспечить 
занятость местных домохозяек. Ибро-
хим-ака был рядом и давал советы. Мы 
привезли и установили станки. Пре-
жде всего принимали на работу тру-
доспособных женщин из «железной», 
«молодежной» и «женской» тетрадей, 
а также лиц с инвалидностью. Однако 
прежде чем их трудоустроить, необхо-
димо было хорошо обучить. С 30 жен-

щинами поехали в Маргилан на про-
фессиональные курсы. Набравшись 
там опыта, вернулись домой и начали 
свою деятельность.

У НАС ТКУТ АТЛАС
Как отметил руководитель кла-

стера, 30 женщин, вернувшихся 
после обучения в Маргилане, быстро 
освоили работу на станках и в корот-
кие сроки начали изготавливать 
продукцию. Атласы и адрасы, кото-
рые раньше производились только 
в Ферганской долине, теперь ткут и 
в Шахрисабзе. Мастерство ткачих 
начало отражаться на тканях. Их осо-
бенно воодушевило, что на работу 
пригласили женщин с ограничен-
ными возможностями. 

- Из-за своих ограниченных воз-
можностей не решалась обратиться с 
просьбой о работе, - говорит ковров-
щица Азиза Хасанова. - Когда меня 
сюда пригласили, сначала подумала, 
что это, должно быть, ошибка. После 
того как позвали два-три раза, все же 

пришла. Оказывается, таких женщин, 
как я, здесь много. Поначалу у меня 
были небольшие сложности, но потом 
освоилась. Сейчас нет времени бездей-
ствовать. Постоянно занята. Благодаря 
своей работе получаю хороший доход, 
что очень помогает семье. Вместо того 
чтобы сидеть целый день без дела, как 
раньше, научилась ремеслу. За это спа-
сибо руководству кластера. 

Наряду со многими безработными 
женщинами Нафиса Рахмонова, кото-
рая числится в «женской тетради» 
своей махалли, сегодня тоже работает 
ткачихой в кластере ремесленников. 
Как только освоила это ремесло, заняла 
место среди передовых работниц. Бла-
годаря трудолюбию и умению работать 
на разных станках сегодня признана 
ведущим мастером. 

- Мне всегда хотелось иметь профес-
сию и трудиться, - призналась Н. Рахмо-
нова. - Когда поехала в Маргилан изу-
чать секреты плетения адраса, увидев, 
что делают мои сверстницы, пришла в 
восторг. Национальные ткани, которые 
они изготавливали, радовали глаз. Зна-
ете, когда-то в нашем Кеше тоже ткали 
такие ткани. Делали это, конечно, не 
на современном оборудовании, как 
сегодня, а на старинных деревянных 
станках ручной работы. По какой-то 
причине производство прекратилось, 
но сегодня ремесло возродилось. Теперь 
необязательно отправляться в другие 
города в поисках адраса. 

Практически каждый день родной 
город посещают туристы из разных 
стран мира, интересуются местной 
продукцией и внимательно наблюдают 
за процессом изготовления. Ценят и 
покупают изделия ручного труда. Видя, 
что наш труд не проходит даром, стара-
емся быть более активными. 

ПРОДУКЦИЮ 
КЛАСТЕРА -  

НА МИРОВОЙ РЫНОК
По словам руководителя кластера, 

настало время вывести его продукцию 
на мировой рынок. Причина в том, что 
на заре существования предприятия, то 
есть в 2021 году, производилось това-
ров на 200 миллионов сумов, а в 2022-м 
этот показатель достиг 350 миллионов. 
В прошлом году объем производства 
увеличился еще больше, продажи пре-
высили 500 миллионов сумов. 

- До сих пор торговали только на 
местных рынках, - говорит Н. Манно-
нов. - В этом году начнем продавать 
наши изделия в Турцию. Планируем 
позже подписать соглашения и с дру-
гими странами. В эти дни интерес 
проявили и некоторые иностранные 
бизнесмены, которые приехали в каче-
стве туристов и взяли образцы нашей 
работы. Если договоримся с ними, 
объем экспорта увеличится в разы. 

Как известно, город Шахрисабз 
объявлен туристической столицей 
Организации экономического сотруд-
ничества в 2024 году. Поэтому нам 
следует подготовиться к этим меро-
приятиям соответствующим образом. 
Необходимо показать гостям имею-
щийся туристский потенциал и повы-
сить их интерес к нашим националь-
ным ремеслам. 

На данный момент в кластере ремес-
ленников, который стал одним из 
первых в регионе, трудятся более 30 
женщин. Так, сырье шерсти, ранее не 
используемое местным населением, 
ныне перерабатывается и превраща-
ется в полезный продукт. А главное, 
посредством национальной продукции 
вносится весомый вклад в развитие 
туризма нашей страны.

Акбар Рахмонов.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

- Почему? Ведь примерно в эти 
сроки пройдут отборочные туры 
на Всемирные игры во Франции, 

такие же континентальные турниры 
в Европе, Америке, Африке, Австралии.

- Потому что именно тяжелоатлетиче-
ская школа Азии в последние несколько 
десятков лет диктует моду в мировом 
сообществе поклонников железной игры. 
Более 80 процентов наград, завоеванных 
на мундиалях, Олимпиадах, престижных 
международных ристалищах, приходится 
на долю атлетов Ирана, Китая, Узбеки-
стана, Южной Кореи, Казахстана. Замет-
ного прогресса добились представители 
КНДР, Индонезии, Таиланда, Филиппин, 
Китайского Тайбэя. Такая география 
силачей привлекает особое внимание экс-
пертов, тренеров из многих государств, 
пытающихся понять феномен азиатской 
тяжелой атлетики. Заявки на аккреди-
тацию на неделю смотра сильнейших в 
Ташкенте уже подали специалисты, спор-
тивные репортеры ряда авторитетных 
агентств и специализированных изданий 
из более чем 20 стран. И список продол-
жает пополняться. 

- В этом перечне, заметил, есть 
и представители Оргкомитета 
Олимпийских игр в Париже…

 - Федерация тяжелой атлетики Узбе-
кистана накопила солидный опыт по 
организации и проведению авторитет-
ных и значимых первенств и чемпиона-
тов Азии как среди юниоров, юношей и 
молодежи, так и на уровне национальных 
сборных. У нас состоялось более десятка 
международных соревнований не только 
в столице, но и в спортивных комплек-
сах в Чирчике и Самарканде. Большой 
резонанс вызвал международный турнир 
под эгидой нашей федерации в режиме 
онлайн в период пандемии и, конечно, 
- мундиаль, впервые прошедший в Таш-
кенте и получивший высокую оценку 
Международной федерации тяжелой 
атлетики. Может быть, поэтому организа-
торы олимпийского турнира во Франции 
решили ознакомиться с нашими традици-
ями и фишками по проведению чемпио-
ната Азии. Наверняка что-то из новаций 
используют в Париже. 

- Теперь о нашей сборной.  
На помост выйдут 18 узбеки-
станцев: по правилам от каждой 

страны на чемпионат Азии допуска-
ются 20 атлетов. В основном привле-
чены воспитанники признанных цент-
ров тяжелой атлетики - Ташкента  
и столичной области, нескольких горо-
дов и районов Ферганской долины. Судя 
по составу команды, теперь в полной 

мере используется потенциал воз-
можностей Бухарской, Навоийской и 
Самаркандской областей. Делегировали  
в главную дружину страны талантли-
вых ребят наставники из Республики 
Каракалпакстан и города Хорезма,  
а также из Джизака и Карши. И там 
возрождаются былые традиции. С чем 
связываете столь широкий приток ода-
ренных юношей и девушек в мир боль-
шой тяжелой атлетики? 

- С тем, что осуществляется системная 
государственная поддержка спорта выс-
ших достижений в целом и нашего вида 
в частности. Это позволило наладить 
двустороннее движение между республи-
канской федерацией и подразделениями 
на местах, активизировать селекционную 
работу по отбору перспективных юношей 
и девушек. 

- Какие формы и методы исполь-
зуются? Кто помогает популя-
ризировать этот вид спорта?

- При содействии Министерства моло-
дежной политики и спорта и Националь-
ного олимпийского комитета Узбеки-
стана заметно расширился календарь 
соревнований. Акцент делается на пер-
венства среди разных возрастных групп, 
а не только на чемпионаты среди профес-
сионалов. Чтобы повысить коэффициент 
полезного действия тренеров из регионов, 
перед каждыми состязаниями проводим 
для них обучающие, практические и, так 
сказать, просветительские семинары. 
Когда подводятся итоги, то награды вру-
чаются наиболее отличившимся настав-
никам, а нерадивым даются уроки на 
дом. Так осуществляется контроль за 
тренерами, которым, кстати, федерацией 
выделяются необходимый современный 
инвентарь и оборудование. Есть за что 
спросить. Нового ничего не придумали. 
Но если регулярно осуществлять заду-
манное, то это приносит плоды: отделя-
ются зерна от плевел. 

Так открываются новые имена, которые 
затем совершенствуют свое мастерство на 
специализированной базе в Чирчике под 
руководством опытных тренеров, привед-
ших к олимпийскому пьедесталу Акбара 
Джураева и рекордсмена мира Руслана 
Нуридинова, а также завоевавших лицен-
зии на участие в Играх четырехлетия 
в Токио (Япония) Муаттар Набиеву и 
Адхама Эргашева. Рядом с заявившими 
о себе на международном помосте Тур-
суной Джаббаровой, Ригиной Адаш-
баевой, Нигорой Сувоновой, Мухам-
мадкодиром Тоштемировым, Достоном 
Ёкубовым, Сарваром Зафаржоновым и 
Рустамом Джангабаевым тренируется 
целое поколение юных дарований, уже 
имеющих соревновательную практику на 

азиатских и других значимых турнирах. 
Это Муниса Одилова (Карши), Жамила 
Панфилова (Ангрен), Людмила Элефте-
риади (Фергана), Шахноза Джаббарова 
(Бухара), Машхура Рустамова (Ургенч), 
Диёрбек Рузметов (Хорезм), Суннатилла 
Усаров (Ташкентская область), Шаро-
фиддин Амриддинов (Самарканд). Все 
новички сборной с мэтрами нашей тяже-
лой атлетики сейчас на учебно-трени-
ровочных сборах в Баку (Азербайджан). 
Необходимые условия для них создают 
генеральные партнеры республиканской 
федерации - Министерство строитель-
ства и жилищно-коммунального хозяй-
ства, АК «Узбектелеком», компании Samo  
и 7 Saber. 

- Кто из наших соотечествен-
ников, по вашему мнению, явный 
претендент на поездку в Париж? 

- В так называемой олимпийской зоне 
по рейтингу более десяти наших атле-
тов. Однако подчеркну, что для каждой 
страны для участия в турнире по тяже-
лой атлетике МОК выделяет лишь шесть 
квот: по три для женщин и мужчин. Рас-
считываем на максимальный результат в 
квалификационных раундах. Надеемся, 
что вновь подтвердит звание олимпий-
ского чемпиона тяжеловес Акбар Джу-
раев. Напомню: в Играх-2020 в Японии 
участвовала Муаттар Набиева, занявшая 
четвертое место в своей весовой катего-
рии. Ей лишь килограмма не хватило в 
сумме многоборья, чтобы стать призе-
ром Олимпиады. Среди претендентов 
на награду был и Адхам Эргашев, став-
ший в итоге шестым в легком весе. Если 
М. Набиева уже завершила спортивную 
карьеру, то воспитанник наманганской 
специализированной школы намерен 
реабилитироваться на парижском помо-
сте. 

Впрочем, многое решит чемпио-
нат Азии в Ташкенте. По результатам 
в спорткомплексе станет известно, кто 
чего стоит. Конкуренция предстоит 
нешуточная. В нашу столицу съедутся 
будущие лауреаты Всемирных игр. 
Правда, официально имена богатырей 
- участников спортивного форума четы-
рехлетия будут названы в апреле на 
заключительном лицензионном турнире 
в Таиланде - розыгрыше Кубка Между-
народной федерации тяжелой атлетики, 
который специалисты называют утеши-
тельным для тех, кто не наберет доста-
точных рейтинговых очков в столице 
Узбекистана. На ташкентском чемпи-
онате Азии большинство сильнейших 
атлетов уже зарезервируют путевки во 
Францию. 

Тимур Низаев.
«Правда Востока».
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